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■街谈

“我现在是‘世界首善’了。”高
调赴美给流浪汉发钱的陈光标回
国之后接受澎湃新闻专访时再三
强调。早在2011年3月，陈光标就
已经对外称，“世界首善”这个位子
还空缺着，他要努力争取。在美国
慈善午宴的现场，一位来自于中国
全球合作基金会的主席唐纳修向
陈光标颁发了表扬状，授予其“世
界首善”的荣誉称号。虽然该基金
会并非联合国官方机构，但陈光标
多次向澎湃新闻强调，这是联合国
组织颁予其的称号。（7月7日《东
方早报》）

虽然我不知道“中国全球合作
基金会”到底是个什么机构，也不
知道这个机构为什么会跑到美国，
在陈光标先生的“秀场”给他现场
颁发这样一个荣誉称号，但是，因
为有了这样一块牌子就成了所谓

“世界首善”，本身就是荒谬至极的
事情。如果说原来的“中国首善”
还是仅有一点黑色幽默，那么“世
界首善”简直就是无厘头恶搞了。
这应该是周星驰喜剧电影中才有
的情节，没想到陈光标先生竟对此
沾沾自喜。

对自己做好事却受到负面评
价，陈光标显得愤愤不平：“国外
媒体对我的报道80%都是正面的、
客观的，但国内的媒体却正好反
过来，80%都是负面的。这是怎么
了？这个社会有病了。”——可
是，如果所谓“病了”的表现，就是
还能分得清“世界首善”的牌子到
底是个什么东东，那么，我宁愿是

“病了”。
其实，对陈光标先生曾经做的

那些善事，哪怕是所谓“暴力慈
善”，公众还是肯定和赞扬的更多；
就算是去美国烧钱这种事，大多数
人也都尊重其烧钱的自由，就像
宽容一个极有表现欲望的孩子。
但是，陈光标的自我感觉实在太
良好了，以至于渐渐走到了慈善
的背面——这已经不是暴力慈善，
而成了恶搞慈善。

“我跟雷锋的最大的差距，就
是我缺一个毛主席的题字。”“这次
美国之行用四个字来评价，就是功
德无量。”“中国企业家在全世界的
影响力想超过我不太可能了，我现
在在世界的知名度和美誉度应该
都是第一。”瞧瞧这些话，不是简单
的自信心爆棚，简直是忘了吃药的
表现。尽管陈光标自称“做好事不
让别人知道，晚上会睡不着觉”，但
是，“在五大洲上头条”真就有那么
重要吗？上头条的方式有千万种，
何必要以笑料的方式？

其实，炫耀“世界首善”的牌子
也好，感叹没有“毛主席的题字”也
好，期待“在五大洲上头条”也罢，
无非是想“名垂青史”而已；但要实
现这个愿望，只要坚持将慈善进行
到底，公众一定不会忘记，就像邵
逸夫先生。反过来，如果愣是要像
现在这样恶搞慈善，或者把慈善当
作一种不择手段的营销，结果必然
适得其反。

“世界首善”的虚名，不可能换
来公众发自心底的尊敬；除非陈光
标先生本就认为虚名高于一切，否
则，真的不是“社会病了”，而是“世
界首善”病了。
□盛翔

■个论

杭州公交 7 路车发生起
火燃烧。杭州警方为确认
纵 火 嫌 犯 身 份 公 布 其 照
片。应当说，嫌犯迟早会落
入法网，但更多的追问还要
继续。（相关新闻见今日本
报AA10版）

公交安全事故近年来频
发，已经成为社会不容回避
的沉重命题。其中，无论是
人为制造还是类似于高温
导致的起火事件，都在短时
期内给公众和舆论带来了
冲击与反思。然而事件过
后，人们似乎又陷入习惯性
的集体遗忘，因此诸多本可
弥补的安全漏洞并未得以
妥善解决。

就杭州公交起火事件
而言，必须被汲取的教训可
分为两大方面。一是公交
安全的硬件还需要不断加
以提升。专家指出，仅仅
依靠安全锤，并不足以确
保公交日常运行的安全保
障。以美国为例，公交车
的每个窗户(甚至包括前后
挡风玻璃)都是可以临时打
开的，有个应急把手“轻轻”
一推就可以打开。除此之
外，有的车子连车顶都有逃
生通道。

令人遗憾的是，正如专
家所指出的，尽管早在前几
年就有人提出借鉴国外的
经验，但时至今日还停留在
设想层面。这或许涉及相
关设施改造升级所需的成

本投入不菲。但为了对每
个乘客的人身安全负责，这
一硬件投入是必须而刻不
容缓的。政府应当将公交
安全硬件升级作为重点工
程，纳入到政府公共投入的
未来预算中。

同时，每个公民都应自
觉学习各种安全突发事故
下的自救技能，这是无形却
又更为重要的安全软件。
这首先来自于政府在全民
安全技能培训上的更多作
为。早在 2009 年，杭州就举
办了“珍爱生命、自防自救”
为主题的公交车应急处置
演练。而这一面向全民的
公交车应急处置演练是否
达到了常态化，应急处置演
练能否更加贴近民众，提供
更容易被接受的培训方式，
在公交车日常运行中，能否
提供更多的安全技能培训
宣传片，在潜移默化中让市
民更加熟悉相关知识和技
能，都是全民安全技能培训
体系应当去不断推动的建
设方向。这不仅是杭州一
地、也是全国各个地区都应
去思索的命题。

作为民众个体，也不能
总把自己放在旁观者位置
上。每次公交事故发生，你
是有一种于己无关的看客
心态，还是把事故当成一面
镜子，从中找出自身在安全
意识和技能上的不足？当
政府或者单位举办包括公

交在内的各类公共场所自
救技能培训时，是积极参与
还是应付了事，也许就会决
定某个人在事故一旦来临
时，能否更好地保护自己进
而帮助其他人，还是因为安
全技能的缺乏而把自己推
向危险境地。

据报道，作为事件的亲
历者，顾女士在接受记者采
访时透露，当时在车上一直
有闻到一股松香水味道，她
儿子还亲眼看到嫌犯从包里
拿出一罐液体。目睹危险苗
头而没有及时向司机报警，
就从一个侧面证明了部分民
众还缺乏足够的防范和警觉
意识，或者在潜意识中，还是
习惯于被动等待他人来保护
自己的安全，而不是主动成
为安全防范的一分子。

公交安全不是凭空掉下
来的，也不能依赖于他人的
赐予。城市安全复杂而脆
弱，由此决定了政府、公交
公司、乘客和更广义的公
众之间，需要通过紧密的
合作，来形成全覆盖的日
常安全网络。任何一个环
节的脱节，都会造成整个
体系的运转失效。杭州公
交安全事件再次为社会敲
响了警钟，只有当政府部
门和公民共同参与到公交
安全的维护和完善进程中，
越来越多的人才能从中获
得更多的安全感。
□毕舸

公交安全需要更紧密的
社会合作

■街谈

在蚌埠怀远县古城乡庙荒村，
有着上千名村民，他们都姓“钅且”
(音同“池”)。因为这个字在电脑上
打不出来，要想用他们自己的名字
存款、买房，都办不了，只好用媳妇
的名字。庙荒村的干部鉏正标说，
这个怪姓本应写作“鉏”，在推行简
化字后，“鉏”被简化成了“钅且”，
结果电脑上无法打出，给他们日常
生活带来了很多不便。（相关新闻
见今日本报AA10版）

安徽蚌埠上千名村民被姓氏
困扰，姓氏在公安电脑上无法打
出，身份证不能正常办理，导致存
钱难、买房难，给日常生活带来很
多不便。这种现象其实并不少见，
不少市民在办理身份证时，只要姓
名中有生僻字，往往就不能正常办
理身份证，公安部门会建议市民取
名字不要取生僻字，或者建议市民
换一个同义字，以便办理身份证。

从表面上看，确实如公安部门
所言，直接原因就是姓名中生僻字
在公安部门的电脑上打不出来，公
安民警没办法为市民办理身份证。
但是，从实际情况来看，很多时候不
是市民姓名中的生僻字打不出来，
而是公安部门缺乏服务意识，才导
致生僻字打不出来。尤其是在这起
个案中，上千村民被姓氏“鉏”字所
困，就凸显了公安部门的服务意识
淡薄和公安民警知识匮乏。

“鉏”字虽然属于生僻字，并不
常见，但是在电脑上并非属于打不
出来的汉字。实际上不管是用五
笔输入法，还是用拼音输入法，

“鉏”字都能打出来。只不过要用
大多数人常用的拼音输入法打出

“鉏”字，不能使用当地方言“chi”读
音，而是要使用“chu”、“ju”两个读
音才能打出来。报社编辑可以在
电脑上打出“鉏”字，广大网友可以
在电脑上打出“鉏”字，而唯独公安
民警打不出来，只能说明公安民警
知识面缺乏，不是不会使用五笔输
入法，就是不知道“鉏”字在字典中
的正确读音。归根结底是手握权
力的公安民警高高在上，心中没有
装着老百姓，既没花时间学好五笔
输入法，又没有在遇到生僻字时及
时查阅字典，查看“鉏”等生僻字的
其他读音、正确读音，才导致一个
在电脑可以打出的“鉏”字在公安
部门那里就打不出来。

当然，也存在另外一种情况，
就是办理身份证的公安民警使用
了五笔输入法或者拼音输入法，
已经打出了“鉏”字，只不过在公
安系统的身份证办理系统中，电
脑打出的“鉏”字输不进身份证办
理系统中，不被系统兼容。但是，
即便是这种情况，也反映了公安
部门对群众利益的忽视，服务意
识匮乏，没有及时更新升级系统，
让更多的生僻字、汉字被系统兼
容。综上所述，“鉏”字的问题不
是一个技术问题，而是一个服务
问题，相关部门务必以此为镜鉴，
努 力 提 升 服 务 意 识 ，莫 让 类 似

“鉏”字的问题衍生成民众日常生
活的阻力。
□何勇

■个论

近日，有网友发帖反映
称，原阳朔县国土局局长石
某，在 2010 年 7 月因受贿罪
被桂林市七星区法院判处有
期徒刑10年。但石某没有坐
过一天牢，还多次出现在广
州、南宁、柳州和河池等地，
甚至坐飞机去四川成都。7
月 3 日，阳朔县公安局通报
称，经核实，石某只有去南宁
和广州两地寻医就诊时请了
假，网帖中反映的石某去的
其他地方都未请假，违反了
暂予监外执行相关管理规
定。（7月7日人民网电）

据报道，石某被桂林市
七星区法院判处10年有期徒
刑之后，七星区法院对其作
出了暂予监外执行裁定，原
因是其患有风湿性心脏病、
膀胱癌。而按照暂予监外执
行相关管理规定，被暂予监
外执行的罪犯外出应当向当
地公安机关报告，在获得批
准后才能离开暂予监外执行
地。但是，石某只有去南宁
和广州两地时向公安机关请
了假，到其他地方均未请假
便自行外出。而对于石某这
些违反相关管理规定的行
为，当地公安机关并不知情，

只是等到网帖反映后，才对
石某进行训诫、提出警告。
从这个角度来看，石某虽然
是被暂予监外执行，但实际
上基本处于脱管的“自由”状
态当中。

石某在电话里向记者表
示，其去南宁、柳州、河池以
及广州、成都等地，目的都是
为了寻医治病。其实，其去
南宁、广州等省会城市寻医
治病还可理解，而柳州、河池
等地并非医疗发达之地，其
说去这些地方也是为了治
病，显然很难令人相信。另
外，石某受贿23万元，至今仍
有17万元赃款没有退出。石
某辩称没有退出这笔钱，是
因为其看病就医需要钱。而
从其乘坐飞机外出山东、四
川等地来看，石某前往这些
地方很可能不是寻医治病，
而更可能是以寻医治病的名
义外出旅游。

近些年来，不在少数的
官员因为腐败被判徒刑之
后，并没有“认认真真”服
刑，而是通过弄虚作假手段
谋求暂予监外执行与保外
就医，或者通过假表扬、假
立功提早减刑出狱，变相逃

脱或减轻所受到的刑罚，严
重损害司法公正与社会正
义，人民群众反应非常强
烈。正因为如此，国家有关
部门近期进一步严格了涉
嫌职务犯罪人员办理减刑、
假释的条件，并严打通过弄
虚作假手段办理暂予监外
执行与保外就医等行为，以
切实维护刑罚执行领域的
司法公正。

在这种背景下，对于石
某这样虽被判处 10 年有期
徒刑，却没有坐过一天牢的
现象，有关方面显然有必要
立即展开调查，不单应对其
违反暂予监外执行管理规
定行为予以严厉处罚，并对
相关监管失职人员实施问
责，还有必要对其办理暂予
监外执行事宜展开调查，调
查其是否确实符合暂予监
外执行的条件，背后是否存
在弄虚作假与腐败行为。
如果经调查确实存在弄虚
作假与腐败行为，则应立即
将石某予以收监，并对相关
违法办案腐败人员依法依
规予以严惩，以切实维护司
法公正与社会正义。
□魏文彪

贪官获刑十年缘何能逍遥监外


